



## La tradición cuenta con el apoyo de la Universidad

Las universidades de Sevilla, Granada, Oviedo, Salamanca y Málaga, entre otras, están estrechamente vinculadas a las fiestas religiosas de la Semana Santa de nuestro país.

Ana Gil. Madrid

Entre el 29 de marzo el 6 de abril, las calles de ciudades y pueblos de España celebran la Semana Santa con una mezcla de tradición, arte y religiosidad que atrae al turismo nacional e internacional con sus emotivas

y espectaculares procesiones, Vía Crucis, tamboradas y pasiones vivientes. Es una de las celebraciones más profundas y arraigadas que tienen lugar en nuestro país y en las que también desempeñan un papel importante las universidades españolas.

**La Semana Santa atrae al turismo nacional e internacional son sus emotivas procesiones**

En la actualidad, las universidades de Sevilla, Ávila, Salamanca, Málaga, Oviedo y Granada, entre otras, participan de manera directa en el desarrollo de estas fiestas. Incluso, estudiantes y catedráticos participan en los pasos. **P2-3**



## A FONDO

# Los pasos más universitarios de la Semana Santa

**ARTE Y RELIGIÓN** / Las hermandades de estudiantes, compuestas por profesores, catedráticos y alumnos, ya están preparadas para desfilar.

Ana Gil. Madrid

A lo largo de este último siglo, la universidad española ha sido una de las artífices de la conservación y la creciente popularidad de la Semana Santa religiosa en nuestro país. En la actualidad, muchas ciudades cuentan con su propia cofradía de estudiantes.

## Salamanca

Es cierto que la universidad española vio nacer, a principios del siglo pasado, a numerosas hermandades universitarias, iniciativa de profesores y estudiantes. Una de ellas fue la Hermandad Universitaria del Santísimo Cristo de la Luz y Nuestra Señora Madre de la Sabiduría de la ciudad de Salamanca. Se fundó en 1948 en el seno de las Congregaciones Marianas Universitarias de María Inmaculada y San Luis Gonzaga (los Luises).

Esta cofradía, que desfila cada Martes Santo bajo los sonos del himno universitario *Gaudeamus Igitur*, nació basándose en la penitencia, austeridad y carácter universitario y masculino.

Los jóvenes que participan en el paso visten túnica y verdugo negro con el anagrama de la hermandad sobre el fondo del color que corresponda a la Facultad con la que estén relacionados. En la procesión actual también se pueden ver otros signos universitarios como la Cruz de guía,

## Otras cofradías populares

● **Córdoba** Hermandad del Santo Cristo de la Universidad, Nuestra Señora de la Presentación y Santo Tomás de Aquino.

● **Huelva** Muy Ilustre y Universitaria Hermandad y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Sangre, (Los Estudiantes).

● **Jaén** Ilustre y Franciscana Cofradía del Santísimo Cristo de las Misericordias y Nuestra Señora de las Lágrimas, conocida como los Estudiantes.

● **Madrid** Hermandad Sacramental y Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Fe y del Perdón, María Santísima Inmaculada, Madre de la Iglesia y Arcángel San Miguel de Madrid.

un estandarte negro con el escudo de la Universidad de Salamanca y la carroza en madera de nogal con medallones de los patronos de las cuatro facultades universitarias históricas (San Raimundo de Peñafort, Dere-

cho; San Lucas, Medicina; San Isidoro de Sevilla, Filosofía y Letras; y San Alberto Magno, Ciencias) en las esquinas.

Aunque desde su inicio fue una hermandad universitaria, en la década de los ochenta se consagró totalmente como tal. Desde ese momento, la referencia a la universidad empieza a ser mucho más amplia y la participación de los diversos sectores que integran la Comunidad Universitaria también: alumnos, profesores, personal de administración y servicios y antiguos alumnos son los principales protagonistas de esta cofradía.

## Sevilla

La Hermandad de los Estudiantes de Sevilla, cuyo nombre completo es Pontificia, Patriarcal e Ilustrísima Hermandad y Archicofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Buena Muerte y María Santísima de la Angustia, es una de las cofradías más antiguas de nuestro país.

Esta hermandad, que sale a la calle cada Martes Santo, fue fundada en 1924 por un grupo de catedráticos, profesores y alumnos en el seno del Laboratorio de Arte de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Sevilla. De esta forma, daban forma al anhelo de constituir algo desconocido hasta esa fecha: la convivencia de la religiosidad popular con las disciplinas académicas y la



Nazarenos de la Hermandad de los Estudiantes camino de la Universidad de Sevilla /EFE

**La Hermandad de los Estudiantes de Sevilla nació bajo el impulso de los estudiantes en 1924**

**La Universidad de Salamanca cuenta con su propia cofradía desde el año 1948**

cultura intelectual.

Al final de la guerra civil, para aumentar el número de alumnos miembros de la cofradía, se nombran delegados por facultades y centros de enseñanza para impulsar y

propagar esta devoción. Dos años más tarde, el número de alumnos asciende a 200.

Desde la fecha hasta la actualidad esta hermandad es un gran vínculo entre la institución universitaria y la sociedad sevillana. Asimismo, contribuye a la conservación y difusión del patrimonio artístico y cultural de la US. Uno de sus actos más populares es el Pregón Universitario de la Semana Santa que lleva celebrándose en la ciudad de Sevilla desde 1973.

## Málaga

En 1943, un grupo de estudiantes decidieron reorganizar en la iglesia de San Agustín la antigua hermandad del Santo Cristo Coronado de Espinas y María Stma. de Gracia y Esperanza, existente en el s.XVIII. En 1945, el Obispado la acepta y realiza su primera estación de penitencia.

Desde esa fecha, la conocida popularmente como cofradía de los estudiantes, que desfila el Lunes Santo, es una de las más aplaudidas de la Semana Santa de la ciudad de Málaga.

Desde hace casi 30 años guarda una estrecha relación con la Universidad de Málaga, que actualmente apoya esta iniciativa desde la Asociación de Antiguos Alumnos del centro. "La cofradía de los Estudiantes comparte con la UMA la defensa de los valores universales y culturales, que favorecen la sociedad de nuestro tiempo", expresó en unas jornadas el hermano mayor de Estudiantes.



Imagen de las procesiones de la ciudad de Málaga.

## Banderas protege la Semana Santa

En 2010, Antonio Banderas –uno de nuestros actores más internacionales– decidió apoyar la Semana Santa de su ciudad natal, que en 2014 tuvo un impacto económico de 29 millones de euros, cinco millones más que en 2013.

A través de la creación de la Cátedra de Estudios Cofrades, Culturales, Sociales y Económicos de la Semana Santa en la Universidad de Málaga, la iniciativa del actor español persigue entre otros objetivos generar y fomentar

el conocimiento en profundidad de la Semana Santa malagueña en aspectos relacionados con su impacto económico, turístico, cultural y social en su entorno. De este modo, la cátedra de la UMA centra sus esfuerzos en la investigación en dos ámbitos que tradicionalmente no habían sido tratados por investigadores o estudios sectoriales. Otra de sus actividades a destacar es el Curso de Verano Semana Santa, dirigido por el propio Antonio Banderas en la Universidad de Málaga.



La Semana Santa es una de las fiestas más populares de nuestro país.



Imagen de un paso de la Hermandad de la Universidad Católica de Ávila. / UCAV



Jóvenes universitarios de la hermandad de Oviedo.

En la actualidad, la hermandad se encuentra en uno de los momentos más brillantes, gracias a la buena disposición de la rectora, Adelaida de la Calle, y del vicerrector de Relaciones Institucionales y Gabinete del Rectorado, Carlos de las Heras. Una prueba de ello es la creación de la Cátedra de Estudios Cofrades, Culturales, Sociales y Económicos de la Semana Santa Malagueña promovida en marzo del año 2010 por el actor Antonio Banderas.

### Oviedo

La Hermandad de Los Estudiantes de Oviedo es una de las más jóvenes de nuestro país. Nació en 2007 bajo el impulso de la Asociación de Antiguos Tunos y la Tuna Universitaria

de Oviedo. Su nombre completo es Cofradía de Nazarenos del Santísimo Cristo de la Misericordia, Nuestro Padre Jesús de la Sentencia, María Santísima de la Esperanza y San Francisco Javier.

Desde hace un par de años, esta hermandad asturiana la noche del Jueves Santo saca una nueva procesión desde la Capilla del edificio histórico de la Universidad de Oviedo. Esta cita tiene un estilo totalmente sevillano, ya que los estudiantes siguen con especial puntuosidad los usos y costumbres de Triana, incluidos los difíciles pasos de marcha propios de aquellos desfiles procesionales. Al igual que en otras lugares de España como Jaén, la Tuna Universitaria de Oviedo acompaña con sus voces e instrumentos varios mo-

### La Universidad de Málaga apoya la Semana Santa desde la Asociación de Antiguos Alumnos

### La Tuna Universitaria de Oviedo participa en la procesión de los estudiantes

### En 2011 nació la cofradía de la Universidad Católica de Ávila para promover la fe entre los jóvenes

mentos de la procesión que hacen de ella un acto muy emotivo y especial.

### Granada

La hermandad granadina, conocida popularmente como la Cofradía de los Estudiantes fue fundada en 1979.

En la actualidad esta corporación, que desfila cada Miércoles Santo por las calles de la localidad andaluza, persigue vincularse a la Universidad de Granada y ser la referencia cofrade de los estudiantes universitarios granadinos. Entre otros signos universitarios ha recibido donaciones de este centro educativo (como la cartela central que desfila en uno de sus pasos). Una de las curiosidades de la hermandad es que cuenta con cuadrilla propia de mu-

jes costaleras desde el año 1988.

### Ávila

Desde 2011, cada Sábado Santo la ciudad de Ávila cuenta en sus calles con sus propios pasos universitarios. El artífice de su creación fue el Papa emérito Benedicto XVI, que tenía especial interés en que una hermandad de este tipo estimulara a los jóvenes a la práctica religiosa.

Esta cofradía, conocida como del Santísimo Cristo de los Estudiantes y María Santísima Sede de la Sabiduría, está liderada por la Universidad Católica Santa Teresa de Jesús de Ávila. Por esta razón la institución toma como lema el del centro universitario: "Sapientia in Veritate Libertate".